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SESIÓN DE LA COMISIÓN DE INDUSTRIA, TURISMO, INNOVACIÓN, TRANSPORTE Y COMERCIO 
 

(Comienza la sesión a las once horas y tres minutos) 
 

EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Damos comienzo a la sesión de la Comisión de Industria, Turismo, 
Innovación, Transporte y Comercio.  

 
Ruego al señor secretario que dé lectura al punto único del orden del día.  

 
 
Único. Comparecencia de un representante de la Asociación de Hostelería de Cantabria, ante la Comisión de 

Industria, Turismo, Innovación, Transporte y Comercio, a fin de informar sobre la situación actual del sector 
ante esta pandemia, a solicitud de los Grupos Parlamentarios Mixto, Popular y Ciudadanos” [10L/7820-0009] 
[10L/7820-0010] [10L/7820-0011]. 

 
 
EL SR. VIDAL DE LA PEÑA LÓPEZ-TORMOS: Comparecencia de un representante de la Asociación de Hostelería 

de Cantabria, ante la Comisión de Industria, Turismo, Innovación, Transporte y Comercio, a fin de informar sobre la situación 
actual del sector ante esta pandemia, a solicitud de los Grupos Parlamentarios Mixto, Popular y Ciudadanos. 

 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Muchas gracias.  
 
De acuerdo con los precedentes de este tipo de comparecencias, se va a realizar conforme al artículo 181 del 

Reglamento, y se desarrollará, especialmente para conocimiento del compareciente, con una exposición oral de un tiempo 
máximo de 30 minutos; después intervendrán los grupos parlamentarios de menor a mayor, por un tiempo máximo de 15; el 
compareciente podrá responder por un tiempo máximo de 30 minutos y cerrarán los grupos parlamentarios siguiendo el 
mismo orden de la intervención inicial, por un tiempo máximo de 10 minutos.  

 
Sin más, le doy la palabra al señor presidente de la Asociación de Hostelería de Cantabria, por un tiempo de 30 

minutos.  
 
EL SR. CUEVAS GARCÍA: Buenos días, presidente. Buenos días, señorías. 
 
Discoteca Rocambole, Santander. Gastos fijos mensuales: 7.000 euros, caída de facturación: 85 por ciento; ayudas 

recibidas: 1.500 euros. 
 
Discoteca Golf, en Barcelona. Gastos fijos mensuales: 9.000 euros, caída de facturación: 80 por ciento; ayudas 

recibidas: 65.000 euros. 
 
Más ejemplos. Bar restaurante Prado de Santa Ana, en Tanos. Gastos fijos mensuales: 7.000 euros; caída de 

facturación: 60 por ciento; ayudas recibidas: 1.500 euros. 
 
Bar restaurante Finca Santiago, en Murcia. Gastos fijos mensuales: 5.000 euros; pérdida de facturación: 60 por ciento; 

ayudas recibidas: 19.000 euros. 
 
Y continúo restaurante Nuevo Mundo, Santander, en el Sardinero. Gastos fijos mensuales: 3.000 euros; caída de la 

facturación, 70 por ciento; ayudas recibidas: cero euros. 
 
Restaurante café Bulevar, en Coruña. Gastos fijos mensuales: 6.000 euros; caída de la facturación: 52 por ciento; 

ayudas recibidas: 18.000 euros.  
 
Podríamos seguir así hasta el día de San Mateo, o incluso hasta el día de Noche Vieja, y lo lamento, porque las 

comparaciones son odiosas, pero en este caso son totalmente inevitables. Por cierto, he puesto el ejemplo de esos tres 
hosteleros cántabros que están aquí mismo. Están en el portal, allá fuera, los tres bien representados por si ustedes 
consideran, algunos de ustedes, hablar con ellos y quieren escuchárselo para que les cuente de primera mano cómo lo están 
pasando.  

 
Miren, esa es la tónica general del sector: arruinados con ayudas muy insuficientes y con otras que nos prometen y 

que nunca llegan.  
 
Mire, le voy a explicar un caso que pasó hace un mes en las Carolinas, en nuestra sede. Llamó una asocia, que lleva 

de alquiler un negocio, un bar, enfadada porque llamó a la dueña del local, para decirle que le bajaría la renta y la dueña de 
lo que le dijo que no, que de eso nada que no se la bajaba porque la hostelería estaba recibiendo muchas ayudas. Entonces, 
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malo es que nos abandonen, pero peor es que hagan creer a otros que nos están ayudando. Eso sí que es malo. ¡Qué bien, 
qué bien se venden ustedes la verdad!  

 
La situación es crítica para todos, pero debe de hacer una mención especial al ocio nocturno y discotecas, que llevan 

ya más de ocho meses cerrados. Es fácil de entender, ahora mismo no hay negocio, por mucho que se vuelvan locos, que 
sí las terrazas, que, si han abierto las terrazas, que un poquito los interiores, que ya estáis muy bien, ¡no hay negocio!, a día 
de hoy, lo que hay a día de hoy es asumir quizás algunas de las pérdidas, en vez de perder diez, perder ocho, no existe 
negocio a día de hoy en Cantabria. 

 
Tienen que suceder dos cosas para que pase esto. La primera, aperturas dignas que empiecen a aportar ingresos 

en nuestros negocios, como es: el aforo, al 50 por ciento, el toque de queda a las 11:00, 11:30 de la noche y la apertura 
perimetral, como otras comunidades. 

 
Y dos, si no llega a esta, la dos es que ayuden, por lo menos a que cubran los gastos generales de nuestros negocios, 

ya olvidándonos del beneficio empresarial o el beneficio industrial, al menos cubrir los gastos generales.  
 
Seguimos esperando que alguien nos diga cuál van a ser los siguientes pasos, porque si no, directamente nos han 

engañado.  
 
La caída del sector hostelero es de vértigo, de representar el 12 por ciento del PIB en Cantabria, a suponer el cuatro, 

a pesar del repunte del verano, aunque muchos se empeñen en decir lo contrario. Efectivamente, el verano para un 70 por 
ciento de la hostelería no ha estado mal, pero no arregla el conjunto del año, hay muchísimos puentes y muchísimas fechas, 
el verano no arregla el conjunto del año, repito. 

 
El problema no es solo para la hostelería, es para toda la economía de Cantabria. Señorías, hemos esperado hasta 

hace nueve días para reabrir los interiores, con el aforo del 33, con el tercio. Esperamos que esto no sea para echar más 
leña al fuego y seguir culpándonos de la pandemia. 

 
No conocen nada más que un interruptor, el nuestro, el de la hostelería para apagarle. Para eso van rápido. La verdad 

es que ahí les veo, les veo desconocidos, me deslumbra su rapidez para este tema concreto.  
 
Miren, les voy a mostrar unos gráficos que van a dejar muy claro a qué me refiero. Y tenemos una comparativa, que 

es de la Comunidad de Madrid, del País Vasco y de Cantabria. Bueno, pues los gráficos, los pueden ver, se los ponemos a 
su disposición, son prácticamente clavados los gráficos, hacen las mismas curvas, las mismas. Concretamente el día 24 de 
enero en Cantabria, bajo una barbaridad, el día 25 de enero, bajo una barbaridad en el País Vasco y el día 25 de enero una 
barbaridad en la Comunidad de Madrid. Pero, claro, con una diferencia importante, ellos abiertos y nosotros cerrados.  

 
Ahí lo ven, está muy claro, ¿verdad?  
 
La que están armando ustedes con nuestro sector, y es el tres por ciento. Yo creo que es muchísimo mejor que 

busquen en el 97 por ciento restante. La verdad que no saben ustedes dónde colocar la sombrilla; ahora eso sí ustedes, de 
una instalación o una insolación, no les coge.  

 
Sinceramente, estamos en medio de contradicciones y desorganización, esto es un maremoto. 
 
Y vamos a hablar de contradicciones. La primera, si somos un foco de riesgo, ¿por qué no nos vacunan ustedes ya 

de inmediato? La segunda, en octubre, el día 9, el presidente Revilla invitaba a los madrileños que viniesen a Cantabria, con 
un nivel de incidencia aquí de 110, en Madrid superior a 500. Ahora en estos momentos, la incidencia aquí es de 97 y en 
Madrid es menos de la mitad que en octubre. Y nos preguntamos ¿y ya no invita a los madrileños?, ¿ahora no?, ¿por qué?  

 
Y tercera, dos días después de abrir los interiores, en los establecimientos al 33 por ciento, la Dirección General de 

Salud Pública dijo que los contagios iban a subir porque estábamos ya abiertos. ¿Dos días después?, ¿cómo es posible 
decir eso? Pero es que luego, una semana antes, el consejero de Sanidad afirmó que no existen estudios, que ya lo hemos 
dicho nosotros muchas veces, que demuestran que en el sector de la hostelería se producen o aumentan los contagios. 
¿Cómo es posible estas contradicciones?  

 
No vamos a seguir con contradicciones, aunque hay muchas. Ahora vamos a hablar de desorganización. Primera, el 

día 30 de diciembre les debían de haber tirado la calculadora por la ventana. Los entonces consejeros de Industria y Turismo 
se atrevieron a decir que el sector había recibido ya más de 30 millones de euros. Pues no, la cifra real que ha recibido la 
hostelería está en torno a 12, 13 millones de euros. Tenemos una partida asignada de 18,2 millones, en la cual está metida 
la venta ambulante, el comercio de algunos otros epígrafes; nos faltan millones y no es normal que salgan a la prensa 
diciendo, diciendo que ya hemos llegado. Por eso pasa lo que pasa y por eso pasa que esta chica llamó a las Carolinas 
enfadada porque recibíamos muchas subvenciones.  
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Segundo, un día a las 7:00 de la tarde, anuncian en el BOC la apertura para el día siguiente, 7:00 de la tarde, al día 

siguiente ustedes pueden abrir ¿Cómo es posible?, ¿cómo lo hacemos? ¿Qué vienen los empleados y las merluzas volando? 
No es serio, señorías, son las vidas de muchas familias. 

 
Y, tercero, en noviembre, desde el Gobierno regional se anunció el cierre inmediato de los interiores de los 

establecimientos. Pasaron tres días hasta que se hizo efectivo. Igual deberían de ponerse de acuerdo a la hora de tomar 
decisiones, más que nada para no confundir a todo el mundo, y para no lesionar la cartera, más de lo que está lesionada. 

 
Ahora abiertos los interiores al 33 por ciento de su capacidad, necesitamos que la gente recupere la confianza en 

nuestro sector y también necesitamos incentivar la llegada de viajeros nacionales e internacionales, ofreciendo ocio seguro 
que reactive la economía de Cantabria.  

 
Apostamos sin duda por el pasaporte sanitario.  
 
Somos muchas las empresas que formamos parte de este sector hostelero y turístico, y desde la Asociación 

Empresarial de Hostelería de Cantabria pedimos que en los comités de expertos no enfrenten la economía y la salud, que 
vayan de la mano.  

 
Miren, me han dado ustedes 30 minutos y me sobran más de 20. Pero, miren, ni los necesito ni tenemos tiempo que 

perder. Los hosteleros somos personas de acción, pasemos de las palabras a los hechos, vamos a coger la pala y el picachón 
de una vez. 

 
Señorías, yo ahora me planteo lo siguiente: y ¿si resulta que hundir la hostelería no servía para frenar, la pandemia? 

Espero que lo piensen.  
 
Muchas gracias. 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: Señor presidente, este grupo parlamentario propone aceptar el ofrecimiento que ha hecho 

el presidente de la Asociación de Hostelería y que se escuche a las otras personas en el tiempo restante; faltan 20 minutos 
para su intervención, creemos que sería razonable escuchar lo que opina el resto de la asociación y aceptar el ofrecimiento 
que tan generosamente ha hecho y rendir tributo a la gente que está esperando para poder hablar.  

 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Este presidente está totalmente de acuerdo con usted y no tiene más que 

pedirlo formalmente, como ha pedido esta comparecencia. Les recuerdo, firmada por usted, de un representante de la 
asociación de hostelería para que comparezca en esta Comisión, que está abierto a todas las iniciativas que los grupos 
presenten.  

 
EL SR. PALACIO RUIZ: En la medida, sí señor presidente, en la medida… 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Seguimos… 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: …que se ha ofrecido. 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Le recuerdo, le recuerdo que la palabra tiene usted que pedirla. 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: ¿Me da usted la palabra? 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): El presidente…, mire, le he respondido sobre este asunto de manera 

concreta. 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: No. 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Por lo tanto, pasamos al siguiente. Continuamos con… 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: ¿Me da usted la palabra, señor presidente? Señor, presidente, ¿me da la palabra? 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Si va a hablar de este tema, no. 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: Voy a hablar de tres personas que están en la calle. 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): No, le estoy diciendo que, si va a hablar de este tema ya, ya lo he resuelto. 

Ya está. 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: ¿No les va a permitir hablar?  
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EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Le he dicho a usted que pida formalmente, siguiendo el cauce 

parlamentario, que esas personas comparezcan y lo decidirán la Mesa. 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: Señor presidente… 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Ni más ni menos. Vamos a ver… 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: Así lo haremos, pero lamento la descortesía… 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): No tiene la palabra. 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: …que está cometiendo… 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): No, tiene la palabra. 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: …con nuestros elegidos.  
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): No le doy la palabra, ¡eh! Si quiere gaste su tiempo.  
 
Intervendrán ahora los grupos parlamentarios. En primer lugar, el representante del Grupo Parlamentario Mixto, por 

un tiempo máximo de 15 minutos. 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: Señor presidente de la Asociación de Hostelería, lamento muchísimo la descortesía que se 

está acometiendo hoy con su asociación, al dejar en la calle, pasando frío al resto de los representantes de su sector, que 
habían venido con la intención de dar su testimonio, sobre la situación en la que se encuentran. 

 
Y lamento mucho que esta descortesía la comenta la casa en la que trabajan los representantes elegidos por su, por 

el pueblo de Cantabria, a los que ustedes pertenecen. 
 
Y lamento muchísimo que esta descortesía se esté cometiendo con un sector, que se ha convertido, 

desgraciadamente, en el principal pagano de las medidas restrictivas adoptadas por este Gobierno y con el que no se está 
teniendo ni mostrando el menor respeto.  

 
Hechos concretos, no hay ningún informe técnico al que se haya tenido acceso, desde el Grupo VOX, no se ha 

facilitado ningún informe técnico por parte del Gobierno de Cantabria, que justifique una relación proporcional entre las 
restricciones de la hostelería o la apertura de la hostelería y la difusión del COVID.  

 
Hay apreciaciones, aproximaciones, opiniones, pero carecemos de informes técnicos que avalen la necesidad de 

cerrar la hostelería con la rigurosidad con la que se está haciendo en Cantabria.  
 
Sí tenemos ejemplos prácticos que avalan justo lo contrario, que la evolución de la enfermedad es paralela en 

comunidades autónomas distintas, con modelos restrictivos muy diferentes; desde el modelo madrileño, que ha hecho una 
apuesta clara por la compatibilización entre la economía y el, y la lucha contra el COVID y el modelo cántabro, que traslada 
todo el esfuerzo a la hostelería, la cierra y la condena a la quiebra.  

 
Probablemente la principal diferencia entre los dos modelos, es que en el modelo madrileños sea realizado una lucha 

frontal contra los efectos del COVID. Se ha multiplicado los recursos sanitarios utilizados, el número de camas, el número 
de UCI, el número de personal disponible, mientras que en Cantabria no se ha hecho nada de eso, el Gobierno no ha 
realizado ninguna actividad de lucha para incrementar el frente, para aumentar los recursos que combaten la enfermedad y, 
por tanto, lo que se ha pretendido es la paralización completa de toda la sociedad, para intentar atenuar el desarrollo de la 
enfermedad. 

 
Los resultados son los mismos, la diferencia es que por el camino quedan nuestros enfermos y queda una hostelería 

herida de muerte.  
 
Objetivamente, la política es el arte de elegir o es la difícil profesión de elegir entre males menores. Y probablemente, 

la línea seguida en Cantabria pueda tener una lógica incierta, derivada de la idea de por este camino sí que puedo conseguir. 
Pero si el Gobierno de Cantabria opta por un sistema en el que para contener la enfermedad traslada todo el esfuerzo al 
sector privado, paralelamente, tiene que compensar al sector privado por todos los perjuicios que se le causan en esta 
paralización. 

 
Y este Gobierno ha hecho justo lo contrario, culpabiliza al sector privado de la difusión de la enfermedad, se traslada 

al público la sensación de que los comerciantes y los hosteleros son malos porque difunden la enfermedad. Se traslada una 
connotación negativa a la actividad de las, de las pymes y se traslada a la opinión pública la sensación de que las pymes 
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están perfectamente cubiertas y atendidas con las subvenciones que se les está pagando y luego, sin embargo, la realidad 
qué experimentamos todos es que, el pequeño comercio y la hostelería se mueren después de un año de restricciones.  

 
Durante este último año solo el periodo de verano fue un periodo satisfactorio para la hostelería, pero pretender 

justificar un año de funcionamiento con dos meses es imposible, porque todos los gastos se siguen manteniendo durante 
dos meses y porque hemos mandado al ERTE y están consumiendo paro, miles de personas procedentes de la hostelería, 
que en condiciones normales no tenían que haber lo sufrido. 

 
Vox es partidario de las ayudas directas a la hostelería y a los sectores que se están sacrificando, para permitir esta 

política maniquea que ha puesto en marcha el Gobierno de Cantabria. 
 
Vox pide de cara al puente de Semana Santa, que ya se nos ha anunciado que no va a funcionar, que se calcule cuál 

es el rendimiento que en circunstancias equivalentes hubiera obtenido la, el centro de trabajo a través de las declaraciones 
de los dos últimos años. Y que de ese volumen de negocio se les dé una ayuda directa mínima del 20 por ciento de esa 
facturación. 

 
Y para aquellos negocios, y para aquellos negocios en los que haya, se hayan abierto y sería un milagro antes de 

estos dos años; es decir, se iban a abrir y todavía no tengan un seguimiento histórico para poder determinar su volumen de 
negocio, se estime el volumen de negocio máximo posible y se les facilite una ayuda directa del 10 por ciento de las 
cantidades que hubieran, en un teórico lleno completo, llegado a asumir.  

 
Ya hemos explicado desde esta tribuna, que hay un derecho directo, inalienable a una responsabilidad patrimonial 

por parte de la Administración hacia nuestros hosteleros.  
 
Ya hemos explicado desde esta tribuna que podemos obligarles a cerrar, pero que eso no afecta al hecho de que su 

actividad es perfectamente legítima y que se les está imponiendo una restricción, a una actividad perfectamente legítima, 
por un teórico bien del resto de la sociedad  

 
Qué podemos obligarles a hacerlo, pero que evidentemente ese sacrificio que hacen, esa expropiación -en un término 

incorrecto- de su derecho al trabajo tiene que ser compensada con una indemnización que no le suponga la muerte 
económica.  

 
Lo hemos planteado al menos en tres ocasiones desde esta tribuna, yo creo que esta es la cuarta y no hemos recibido 

ninguna respuesta desde la Administración.  
 
Es demencial que, además de estos sacrificios que les exigen, se les esté obligando a plantear reclamaciones una a 

una, formalmente frente al Gobierno de Cantabria y que no se estén respondiendo esas reclamaciones.  
 
Creo que la opinión de VOX se concentran los siguientes conceptos: Uno, ayudas directas; dos, facilitación de todos 

los trámites; tres, que esas ayudas directas no supongan una promesa de pago, que desgraciadamente el Gobierno está 
incumpliendo de forma sistemática o por lo menos retrasando de forma injustificada, sino que se compensen directamente 
en la exención del pago de los impuestos que tengan pendientes. Y cuatro, respeto; el respeto como la educación no cuesta 
dinero, no va contra el presupuesto de Cantabria y lo que más ha fallado desde el Gobierno de Cantabria para con nuestros 
ciudadanos y especialmente contra el pequeño comercio y la hostelería es el respeto, el reconocimiento del sacrificio 
personal, que todos y cada uno de ellos estaba haciendo; la deferencia hacia héroes que están en silencio, asumiendo las 
directrices que les mandan, a pesar de que se come su patrimonio y a los que sin embargo intentamos culpabilizar.  

 
La hostelería se merece un respeto absoluto. 
 
Tenemos el ejemplo de Italia en el que la hostelería, considerando que la restricción de derechos que se le imponían 

era ilegítima, ha optado por la desobediencia civil. Han optado por abrir 50.000 comercios, y eso ha obligado al Gobierno a 
cambiar el sistema. Bien. 

 
Nuestra hostelería paga nuestro desprecio y nuestra falta de respeto con respecto a la ley, y no se lo agradecemos. 

Y cuando vienen a contarnos su caso, a esta su casa, dejamos que entre el presidente y fuera pasando frío al resto de los 
representantes, y eso es una vergüenza para este Parlamento.  

 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Muchas gracias, señor diputado.  
 
De todas maneras, como aclaración al presidente de la Asociación de la Hostelería, las comparecencias, la 

comparecencia fue solicitada por tres grupos parlamentarios. El grupo parlamentario… 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: Señor presidente no sé si usted está argumentando en nombre de su grupo… 
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EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Una aclaración, una aclaración 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: Está usando las facultades de presidente de la Comisión para argumentar en nombre de su 

grupo, lo cual entiendo que es incorrecto. 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): No, no, que no tiene la palabra. Se lo vuelvo a decir estoy hablando con 

el señor presidente de la Asociación… 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: El ejercicio de la presidencia de la comisión no le da derecho a utilizar su, su ideario fuera 

de sus términos… 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Le vuelvo a decir que no puede, que no puede, que no tiene la palabra.  
 
Simplemente usted ha hecho aquí unas afirmaciones implicando a todos los grupos parlamentarios y quiero dejarle 

claro al señor presidente de la Asociación de Hostelería, que su comparecencia ha sido solicitada conforme al Reglamento 
por tres grupos parlamentarios. Y esos 3 grupos parlamentarios podían haber solicitado su comparecencia o la 
comparecencia de 15 personas. Lo han hecho en concreto sobre usted, y es lo que esta cámara, en el máximo respeto a la 
Asociación de Hostelería, en el máximo respeto a su persona y a todos los que componen su asociación, ha tenido a bien 
de todos los grupos parlamentarios representados en esta cámara y de todos los grupos que conforman esta Mesa y han 
tomado la decisión sobre la comparecencia.  

 
EL SR. PALACIO RUIZ: Espero, señor presidente, que después de estos minutos… 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): ¿Quiere hacer el favor de callarse? Es que no tiene usted la palabra, es 

que voy a tener por primera vez que llamarle la atención, porque es que usted no puede hablar cuando quiera. Ya ha agotado 
su turno, haber gastado su turno diciendo lo que usted va a decir desde el sillón.  

 
EL SR. PALACIO RUIZ: ¿Me da la palabra, señor presidente? 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): No. 
 
Portavoz del Grupo Parlamentario Ciudadanos, tiene usted la palabra, Sr. Álvarez, por un tiempo máximo de 15 

minutos. 
 
EL SR. ÁLVAREZ PALLEIRO: Gracias señor, presidente; señorías, buenos días. señor presidente de la Asociación 

de Hostelería, bienvenido. 
 
Más allá de demagogias baratas, vamos al asunto, ¡eh! Porque las cosas son como son y no como alguno quiere que 

sean, así que vamos a respetar a este Parlamento, vamos a respetar los procedimientos de este Parlamento y dejémonos 
de tonterías y de montar numeritos y vamos a lo importante, que es la hostelería, que son los hosteleros, que son las familias, 
los hombres, las mujeres que viven de este o de estos negocios. Son sus hijos, sus hijas es el futuro de Cantabria, es el 
futuro de nuestra tierra, es un pilar fundamental de nuestra economía. 

 
Y algunos hemos estado detrás de una barra poniendo mojito, poniendo copas, y sabemos lo que es levantar la 

persiana de un bar, un restaurante, de una cafetería. Y algunos hemos servido besugos y cigalas y merluzas en Tetuán y 
tenemos familiares que tienen restaurantes, y tenemos amigos, como Goyo, que tiene el Rocambole, al que conozco bien y 
que sé que lleva un año prácticamente sin trabajar y que sé lo que le cuesta pagar esos gastos fijos y que lo está haciendo 
sin ningún tipo de ayuda. 

 
Y le voy a dar la enhorabuena por la intervención que ha tenido usted, porque en 10 minutos ha dicho absolutamente 

todo lo que tenía que decir, con una claridad que con una contundencia que merece un aplauso unánime.  
 
Miren, nosotros hemos intentado -cuando digo nosotros hablo del Grupo Parlamentario Ciudadanos- hemos intentado 

hacer todo lo que hemos podido, todo, todo lo que está en nuestras manos. Hemos negociado un acuerdo de presupuestos 
con el Gobierno de Cantabria, donde hemos conseguido que se firmase, no que llegase por lo visto, pero que se firmase un 
paquete de ayudas directas de hasta 28 millones de euros para hostelería. Y es verdad también algún sector más como: 
cultura, agencias de viajes, comercio. Eso es lo que hicimos en el mes de noviembre y diciembre para apoyar esos 
presupuestos generales.  

 
Tan cierto es esto como que uno sale a la calle, como que uno habla con sus amigos, como que uno habla con la 

gente de la hostelería; no solo de Santander, sino de todo Cantabria; y lo comentan, le cuentan y le dicen la verdad: que 
esas ayudas no están llegando, que no están llegando a tiempo, que las que llegan son absolutamente ridículas para las 
necesidades que tienen.  
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Y yo cuando firmé ese acuerdo de esos 28 millones de euros era totalmente consciente de que incluso esos 28 

millones de euros, al ser para más sectores era absolutamente totalmente innecesario. Era insuficiente, no daba ni mucho 
menos para tapar o ayudar los gastos, el desperfecto y el desquicie económico que estaba sufriendo la hostelería.  

 
Pero también le digo una cosa. Estaba convencido que esas ayudas iban a ser un buen complemento a algo que 

necesitamos como el agua de mayo, que era un plan de ayudas nacional que realmente pudiese ayudar a toda la hostelería. 
 
Llevamos un año de pandemia. Grecia; empiezo por Grecia porque si digo Alemania, cualquiera podría decir que es 

que Alemania es una economía potente, que se puede permitir el lujo de dar las ayudas que ha dado a la hostelería. Pero 
digo Grecia, digo Italia, digo Portugal, países económicamente menos potentes que el nuestro han sido capaces de dar 
ayudas directas a la hostelería por unas cantidades realmente importantes.  

 
El Sr. Sánchez, hace casi tres semanas ya prometió un paquete de 11.000 millones de ayudas; nunca dijo ayudas 

directas, es verdad que se cuida. Nunca dijo: de ayudas directas. Se cuidan muy mucho de no decir eso. Pero lo que nos ha 
metido es un paquete, otro paquete más.  

 
Desde Ciudadanos estamos hartos y cansados, pero vamos a seguir insistiendo. Es verdad que cada vez con menos 

tiempo de reacción, sobre todo para los que lo están sufriendo, para los hosteleros que lo están sufriendo. Para que se plan 
de ayudas llegue ya. 

 
Hace meses Luis Garicano, en Europa. le dijo al Gobierno de España, le planteó un paquete de ayudas de 11.000 

millones, de ayudas directas para la hostelería. Y para ello, Garicano les dijo al Gobierno de España: que podía recurrir a 
los fondos MEDE para obtener ese dinero y trasladárselo de manera urgente a la hostelería.  

 
Ayer mismo, mi presidenta Inés Arrimadas, le ha propuesto al Gobierno de Sánchez un plan realista de 15.000 

millones de euros. De los cuales, 9.000 millones de euros como mínimo deberían ser: ayudas directas. 
 
Plan -insisto- que se puede financiar a través de los fondos MEDE. Que están muy bien los ICO, que están muy bien 

los ERTE, que está muy bien la ayuda por cese de actividad a los autónomos. Pero que esos mecanismos también se están 
utilizando en Alemania, también se utilizan en Francia, en Italia, en Portugal, en Austria, en Holanda, en Bélgica. Pero es 
que esos países, además tienen esas ayudas directas de miles y millones de euros.  

 
No sé qué decirle, sin más; ni a ustedes ni al Gobierno. No sabemos qué más hacer para convencer al Gobierno de 

España que ponga en marcha de una manera urgente ese plan de medidas de ayudas directas.  
 
No sé qué más decir; porque a mí se me encoge el corazón cuando hablo con mis amigos, con mis compañeros, con 

mis familiares y nos cuentan lo que usted ha relatado tan rotundamente en diez minutos.  
 
No sé qué decirle, no sé qué hacer, no sé qué más pedir. Si desnudarme y encadenarme a las puertas del Parlamento 

de Cantabria, para que con la hostelería se actúe con justicia y con la honestidad que merecen ustedes.  
 
Nosotros seguiremos insistiendo, seguiremos estando como con ustedes. No entendemos que esos 11.000 millones 

se destinen ya, porque no son a fondo perdido esos 11.000 millones, son a fondo ganado. Porque esos 11.000 millones que 
no utilicemos ahora en ayudar a que esas empresas se mantengan vivas y que cuando la recuperación llegue -ojalá cuanto 
antes- puedan iniciar su actividad y puedan reincorporar al mayor número de trabajadores posibles; todo ese dinero que no 
se invierta, que no es un gasto, que no se invierta ahora se va a convertir en subsidios de desempleo, se va a convertir en 
ruina para pequeños empresarios, para autónomos. 

 
No me cabe en la cabeza, cuando en diciembre firme ese acuerdo con el Gobierno de Cantabria de esas ayudas, me 

hubiese jugado la mano de que el Gobierno de España iba a sacar ese paquete de ayudas. Porque no entendía, ni entiendo 
ni entenderé que no lo hagan. No me cabe en la cabeza, cómo ante esta situación el Gobierno de España no reacciona. Y 
al Gobierno de Cantabria le puedo achacar que las ayudas no están llegando. 

 
 Ayer mismo he estado con un hostelero que solo había cobrado el primer cheque de resistencia. Y que no había 

cobrado ni el segundo paquete de ayudas, ni el tercer paquete de ayudas. Y hablaba de que había cobrado 1.500 euros, 
después de estar prácticamente un año cerrado porque es que hombre, que tenía y que tiene su lugar en Astillero no tiene 
terraza. Es dramático, es absolutamente dramático.  

 
Yo me quedo con su discurso, con esos diez minutos que usted ha utilizado. Y si esto no hace retumbar los cimientos 

de este Parlamento, no hace moverse más al Gobierno de Cantabria y no es capaz de llegar con la contundencia con la que 
usted lo ha dicho, al Gobierno de España. Y el Gobierno de España no pone ese plan de ayudas de manera inmediata en 
funcionamiento. Pues merecemos que nos caiga un meteorito a todos.  

 
Muchas gracias.  
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EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Muchas gracias, señor diputado.  
 
Tiene ahora la palabra la portavoz del grupo parlamentario Socialista. Sra. Algorri. Por un tiempo máximo de quince 

minutos. 
 
LA SRA. ALGORRI MIER: Muchas gracias señor presidente. Buenos días señorías. Buenos días Sr. Cuevas. 
 
En primer lugar, como no puede ser de otra manera, quiero agradecer la presencia en esta Comisión de D. Ángel 

Cuevas, presidente de la Asociación de Hostelería de Cantabria. 
 
Tras escuchar su intervención, créame que desde el grupo Socialista comprendemos perfectamente que usted como 

representante del sector denuncie en esta Comisión los graves inconvenientes y dificultades que está atravesando la 
hostelería en Cantabria.  

 
Todos los aquí presentes sabemos -y fíjese lo que digo- también sentimos como propios los efectos de esta crisis en 

sectores como la hostelería, donde las consecuencias son más profundas.  
 
Por tanto, lo primero que quiero decirle es que desde nuestras competencias como diputados vamos a hacer todo lo 

que sea posible para minimizar el impacto de la crisis.  
 
Para nadie será una sorpresa señalar que atravesamos una de las peores crisis de nuestras vidas. Y digo vidas 

porque son estas las que están en juego.  
 
Una pandemia inesperada ha doblegado nuestra arrogancia y nos ha puesto a todos de rodillas. Si bien es cierto que 

todos hemos sufrido las consecuencias, debo destacar a las familias que han perdido a un ser querido y en ocasiones 
imposibilidad de despedirse. Esta es la más importante y dolorosa de las consecuencias de esta moderna peste.  

 
Ahora bien, también es cierto que las imprescindibles medidas sanitarias adoptadas para evitar mayor número de 

muertos han causado, y aún siguen causando graves perjuicios económicos.  
 
Son varios los sectores económicos perjudicados, pero no cabe duda de que la hostelería encabeza la lista de 

afectados. Para su desgracia son numerosos los estudios que han relacionado los contagios no con los locales de la 
hostelería, sino con lo que se hace dentro de ellos, a pesar de que los hosteleros intenten que no se relajen las medidas de 
protección.  

 
Comprendemos que usted niegue el papel de la hostelería en la transmisión del virus, pero ya existen suficientes 

evidencias científicas en todo el mundo que desgraciadamente aconsejan las restricciones en la hostelería para frenar la 
extensión de la pandemia.  

 
Mire, Sr. Cuevas, sin ánimo de polemizar con usted, y ya que al parecer las desconoce, le voy a citar algunas de las 

evidencias científicas en que se basan algunas de las restricciones.  
 
El Centro Europeo de Control de Enfermedades califica a bares y restaurantes como escenarios de alto riesgo y 

propone su cierre en las medidas severas para hacer frente a las variantes del virus más contagiosas.  
 
La revista Nature publicó en noviembre un estudio basado en el movimiento de los teléfonos de 100 millones de 

estadounidenses que alertaba el papel de la hostelería en los contagios. Los restaurantes son, según este trabajo, los locales 
más peligrosos.  

 
La revista Science acaba de publicar un estudio basado en las decisiones de 41 países que considera: que los cierres 

de negocios de alto riesgo de infección, como bares, restaurantes, y clubes nocturnos es efectivo.  
 
Según los datos de Sanidad, en los brotes que se dan en reuniones familiares se contagia de media unas seis 

personas. En restaurantes y bares se generan 14 infectados por brote. En discotecas y pub, cada brote provoca 26 
contagiados.  

 
En resumen, no se trata de culpabilizar a nadie. Se trata de tener en cuenta las evidencias científicas para aplicar las 

mejores medidas posibles para evitar muertes. 
 
De hecho, Cantabria presenta unas buenas cifras de contagios gracias a esa estrategia. Y por eso ahora se han 

relajado las restricciones.  
 
Es cierto que el esfuerzo de las administraciones, tanto autonómicas como nacional, no ha compensado el grave 

deterioro que han sufrido muchos negocios, pero no me negará que algo se ha hecho.  
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Me parece justo destacar que en esta crisis hay una voluntad clara por parte de todas las instituciones de poner en 

marcha decisiones de gran calado, que a diferencia de la década de crisis que sufrimos en el 2008, ayudan a conservar el 
tejido productivo, su riqueza y sus empleos.  

 
Quiero hacer un pequeño repaso de las medidas puestas en marcha hasta ahora con toda seguridad insuficientes, 

pero se están adoptando medidas de apoyo directo a las empresas y a los autónomos que este país no había visto nunca. 
Algunas de esas medidas son: flexibilidad de aplazamientos de pago del impuesto y cuotas de Seguridad Social, aprobación 
de líneas de financiación a través del ICO, ampliación de bonificaciones de Seguridad Social para contratos fijos-
discontinuos, especialmente en la hostelería y el turismo, los ERTES, prestaciones extraordinarias por cese de actividad de 
autónomos, etcétera. También desde el Gobierno de Cantabria como: ayudas, cheque resistencia, ayudas autónomos, 
ayudas directas al sector desde la Dirección General de Turismo, ayudas, desde el área de promoción de CANTUR en 
distintas campañas y ayudas directas al sector turístico desde la dirección de SODERCAN.  

 
Precisamente mañana se llevará a Consejo de Gobierno extraordinario, la aprobación de un tercer paquete de ayudas 

que también incluyen a municipios que tuvieron el cierre perimetral. En resumen, son varios millones de euros los que se 
han destinado a esos planes.  

 
También en algunos ayuntamientos se han tomado medidas para mitigar los perjuicios ocasionados al sector, como: 

la posibilidad de ampliación de superficie de las terrazas; el pago de las tasas de recogida de basura como una tasa especial, 
como si fuera de carácter doméstico; o eximir el pago de las tasas de ocupación de vía pública con mesas y sillas.  

 
Aunque aún están por concretar, el Gobierno Central anuncia un nuevo paquete de ayudas por valor de 11.000 

millones de euros, en gran parte destinados a la hostelería; que aún no serán suficientes, pero que vienen a paliar en parte 
el grave deterioro que nos ha provocado esta pandemia mundial. 

 
Nadie ha estado ni estará libre de errores, especialmente cuando no existen precedentes. Cuando nos enfrentamos 

a una situación nueva para la que no existen recetas probadas.  
 
En definitiva, comprendo perfectamente el sentimiento y hasta la rabia del sector. Y no les quepa la menor duda que 

desde el Gobierno y este Grupo Socialista escuchamos sus preocupaciones e intentaremos aprenderlas dentro de las 
posibilidades de la comunidad autónoma.  

 
Muchas gracias.  
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Muchas gracias, señora diputada.  
 
Tiene ahora la palabra el portavoz del Grupo Parlamentario Popular, Sr. Media, por un tiempo máximo de quince 

minutos… no le he dado al tiempo todavía, señor diputado… (risas)… Espere por deferencia…  
 
Tengo normalmente por eso… no apretar el botón hasta que ustedes no empiecen a hablar. Y aquí entiendo 

perfectamente que usted quiera esperar un momento. Y aquí entiendo perfectamente que usted quiera esperar más. 
 
EL SR. MEDIA SÁINZ: Señor presidente, señoras y señores diputados. 
 
En primer lugar, muchas gracias, Sr. Ángel Cuevas presidente de la asociación de hostelería, por venir a contarnos 

de una manera tan clara, es tan escueta como clara, cuál es la situación ahora mismo del sector, que atraviesa el sector de 
la hostelería en Cantabria. 

 
Es muy difícil decir más cosas en tan poco tiempo, pero por desgracia esa realidad, salvo que alguno se tape en la 

cara, es una realidad que todos conocemos. Todos. Tenemos algún familiar, algún amigo, algún conocido que tiene este 
tipo de negocios y que lo está pasando absolutamente mal. 

 
Desde que comenzó la pandemia; el desastre es total para el sector de la hostelería, el turismo e incluso el comercio; 

no solo en Cantabria sino en España, pero aquí especialmente acentuado. Las reivindicaciones diarias del sector, 
habitualmente no son atendidas, se criminaliza a la gente que trabaja en hostelería y todos lo hemos visto con declaraciones 
bastante desafortunadas, tanto de miembros del Gobierno de España, como de miembros del propio Gobierno de Cantabria. 

 
Hay una falta de empatía total con el sector, no se les escucha. Sus representantes me acuerdo que pedían desde 

hace tiempo tan difícil, será podernos reunir una vez cada unos pocos días con los representantes de la Consejería de 
Sanidad, para cada vez que vayan a tomar unas decisiones, por lo menos que cuenten con nosotros, que nos digan lo que 
van a hacer y no encontrarnos en el boletín con decisiones ya tomadas que nos hacen la vida casi imposible. 
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Pues no, esas cuestiones parecen ser que con este consejero eran imposibles. Todo el mundo recordará los 

problemas con el ocio nocturno, la fijación que tuvo el equipo de Sanidad con ellos, que tuvo que doblegarles el brazo aquí 
este Parlamento, porque si no, no había manera. 

 
Cuando se pretendía que fuera servicio esencial el reparto de comida a domicilio lo mismo. Si no es este Parlamento 

el que toma las decisiones, el Gobierno de Cantabria era absolutamente incapaz de tomarlas. 
 
Este Gobierno, en la figura de su consejero de Sanidad, ha humillado al sector en innumerables ocasiones para 

después darles la espalda desde el punto de vista económico, pues como aquí hemos visto con los claros datos que nos ha 
dado el Sr. Cuevas. Han sido muchas las concentraciones, manifestaciones y protestas del sector a lo largo de los últimos 
meses desde que el 6 de noviembre entrara en vigor el cierre interior de todos los negocios. Por ejemplo, el 22 de octubre, 
mientras que aquí estábamos aprobando en este Parlamento de forma definitiva los presupuestos, la junta directiva de la 
asociación se manifestaba en las puertas de este Parlamento. Este ese día el presidente Revilla y varios de sus consejeros 
entraban por la cafetería. Se ve que los consideraron a ustedes gente absolutamente peligrosa, porque no se atrevieron a 
dar la cara enfrente de ustedes no hacían más que pedir una cosa que parece razonable. Ustedes predecían que necesitaban 
30 millones de euros para llegar a este verano con una gran cantidad de los negocios que pudieran volver a abrir el uno por 
ciento del PIB regional. Pues no tuvieron suerte en la aprobación de esos presupuestos. Porque a pesar de que tres grupos 
de esta Cámara los apoyaron, pues esos 30.000.000 de euros no llegaron. A la vista está que se han quedado muy lejos de 
esos 30.000.000. 

 
El día 30 de diciembre ustedes se manifestaron por todo Santander y acabaron en las puertas de la Consejería de 

Sanidad, del consejero. Yo estuve en aquella, en aquella manifestación. Allí les tiraban las llaves de sus negocios en un acto 
simbólico diciendo. O nos ayudan o se van a tener que quedar con todo porque nosotros nos salimos. Me acuerdo que 
estaba al lado mío el que hoy es consejero delegado de CANTUR, miembro de su junta directiva hasta hace muy poco. Y 
yo estuve hablando un rato con porque le conozco hace mucho tiempo, tiene negocios en mi pueblo y estaba absolutamente 
de acuerdo con lo que usted decía y con lo que estaba diciendo el presidente de la Asociación Nacional de Hostelería, el Sr. 
Yzuel. Absolutamente de acuerdo en todo lo que se estaba diciendo en aquel momento. 

 
Triste fue, pero nadie salió recibirles en la consejería. Había gente, pero la gente no estaba para atender al sector de 

la hostelería. El menosprecio fue absoluto contra ustedes. Me acuerdo de las palabras que decía el presidente Yzuel: 
“necesitamos ayudas directas como han hecho gran parte de los países europeos con distintos modelos. Lo que se han 
hecho en España han sido meras propinas”, decía, y en Cantabria, yo me atrevería a decir que más que propinas, han sido 
limosna a la vista de los datos que usted nos está dando hoy mismo y que todos además conocemos. No es una cosa que 
nos sorprendan. 

 
 Decía usted ese día: “la desesperación crece en el sector porque estamos decepcionados con la gestión de toda 

esta crisis, en la que se sigue criminalizando a la hostelería, mientras que seguimos sin conocer las ayudas directas que se 
destinarán exactamente en Cantabria, a nuestro sector del dinero que lleguen de los fondos europeos” Lo decía usted y el 
hoy consejero delegado de CANTUR al lado mío; aplaudía conmigo sus palabras, las mías y las suyas; y las del Sr. Yzuel. 

 
Y no protestaban ustedes, porque esto fuera un capricho, nadie de los que están hoy acompañándolos, a ustedes 

aquí vienen hoy aquí, un jueves a un parlamento regional, por capricho, porque no tienen otra cosa que hacer, seguro que 
tendrían miles de cosas que hacer mejores que venir hoy aquí. Pero es que mire, el otro día, el 21 de enero, hace ya mes y 
pico, la Mesa del Turismo convocaba a todas las asociaciones a nivel nacional y daba unos sectores, y daba unos datos que 
eran absolutamente demoledores. El sector del turismo, la hostelería ha pasado en un año, del 12,5 por ciento del que fue 
en el año 19 al 4 en el año 20 Eso es una hecatombe en el sector, una absoluta hecatombe. 

 
Y el problema no era solo es lo que ya ha ocurrido, es que daba unos datos de recuperación del sector para finales 

del 22 o incluso el 23 ¿Quién va a llegar en esta situación a ese momento? Todos conocemos quiénes son los que están 
padeciendo esto, esos pequeños empresarios, esas familias que tienen esos negocios de hostelería. ¿Quién puede, con 
este nivel de ayudas y este nivel de exigencias para apoyar la recuperación de la salud, quien puede llegar al 2022, finales 
del 23, principios del 23 vivos? Mo va a llegar nadie. 

 
A los comercios les está pasando lo mismo, aunque hoy nos estamos refiriendo al tema de la hostelería. Y claro, con 

este panorama resulta absolutamente inadmisible que el Gobierno de España siga realizando anuncios y promesas vacías 
que nada o en nada ayudan a mantener un sector productivo que es vital para nuestra economía. Lo mismo a nivel nacional 
que a nivel regional. 

 
En plenas Navidades, el Gobierno del Sr. Sánchez, ese que tanto le gusta a la portavoz socialista, nos hacía un 

anuncio de 4.220 millones de euros y le llamaba eso sí los títulos son maravillosos: plan de refuerzo para la hostelería, el 
turismo y el comercio; 4.220 millones de euros. 

 
Claro, cuando uno se ponía después en aquel real decreto a ver la letra pequeña, pues la letra pequeña ya tenía sus 

ciertos problemas. Decían ellos: “el conjunto de medidas encaminadas a proporcionar ayudas y recursos para aliviar los 
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costes fijos que soportan las empresas y facilitar liquidez para que los proveedores puedan cobrar sus facturas y los 
trabajadores, sus nóminas sin dificultad” ¿Alguien de los negocios, estos pequeños negocios de hostelería ha visto algo de 
esas ayudas?, ¿Alguien ha podido pagar algo de esos gastos fijos, con lo que les ha dado el Gobierno de Sánchez e Iglesias, 
y quien apoyó aquel decreto, no nos olvidemos, el diputado Mazón? ¿Alguien ha visto algo? ¿O la letra pequeña, se llevó 
por delante las promesas de Sánchez? 

 
Decía la ministra Maroto, que era la ministra, es la ministra del ramo, que este era un compromiso del Gobierno, y lo 

hemos hecho para no dejar a nadie atrás. Pues menos mal que no iban a dejar a nadie atrás. Pero, claro, pasa ese primer 
decreto, que al final se convierte en una serie de medidas, como la de alquiler, la del alquiler, que decía el Sr. Cuevas, que 
claro, pues teóricamente tienes derecho a que te bajen el alquiler, pero tú llamas a tú, al dueño del local en el que estás 
trabajando, y dice que te le pague Sánchez ese alquiler, que no te lo va a rebajar. 

 
Ahí hemos visto esos negocios de hostelería con alquileres de 3.000 euros, que no tienen ni un solo ingreso. ¿Cómo 

se van a mantener con las promesas en el aire del Gobierno socialista? A los pocos días como se monta un revuelo 
importante, la ministra Maroto recibe a todos los sectores, a todas las asociaciones de estos sectores y les dice, tranquilos, 
tranquilos que el dinero igual en esta primera forma no va a llegar de forma directa, pero están los fondos europeos, el 
REACT-EU, que vamos a repartir 10 millones, ocho mil van a ir directamente a las comunidades autónomas y de ahí hay un 
compromiso, todavía lo estaba diciendo la semana pasada, hay un compromiso de ese dinero, de esos 8.000 millones que 
van, no hay que devolverlos, directamente a las autonomías, el compromiso es el 25 por ciento todas las autonomías lo 
destinarán a turismo, comercio y hostelería el 25 por ciento de forma directa. No lo dijo solo la ministra Maroto en diciembre, 
lo ha dicho la vicepresidenta, la ministra de Economía y lo ha dicho la vicepresidenta Calviño en multitud de ocasiones. 
Tengo ahí 30 o 40 recortes de prensa, de un montón de declaraciones.  

 
Yo aquí el otro día se lo dije al consejero Marcano cuando vino a presentarnos su programa de gobierno para los dos 

años que quedan. Ni una palabra. Se lo dije además, usted, no era el consejero cuando se han repartido estos fondos en 
Cantabria. En Cantabria la han tocado 96.000.000 de euros. Si hacemos caso a las promesas del Gobierno socialista, que 
teóricamente cuentan con el visto bueno de todas las comunidades autónomas, el 25 por ciento, es decir, 24.000.000 de 
euros, tendrían que estar ya saliendo hacia los bolsillos de todos los hosteleros, empresarios de hostelería, de turismo y del 
comercio de Cantabria. 24.000.000 de euros en ayudas directas, no las bromas que estamos dando en esta comunidad 
autónoma. 

 
¿Alguien ha tomado la decisión de que ese acuerdo, si era cierto, no se cumpla? Y ese alguien estará sentado en el 

Consejo de Gobierno de Cantabria, entiendo yo. Por eso el otro día, cuando le vi cuando nombraron a Fernando de la Pinta 
consejero delegado de CANTUR, digo, pues esta es la suerte de los hosteleros de Cantabria cambia, porque claro, yo he 
estado escuchando al Sr. Fernández de la Pinta lo que me decía a mí y lo que yo le decía. decíamos exactamente los 
mismos. 

 
Claro, le han nombrado tal que hoy, al día siguiente hubo otra manifestación, que supongo que él estaría de acuerdo 

con la manifestación porque estaba en esa junta directiva y al día siguiente le recibe a usted el consejero Marcano con 
Fernando de la Pinta al lado. Digo, pues esto ya está resuelto, esos que van a cambiar y en lugar de 5,2 millones, que es lo 
que les quieren dar, van a cambiar esos fondos y les van a dar 24. 

 
Pero, claro, veo la nota de prensa, cuando usted sale de la reunión. Bueno, vamos a agilizar lo que ya tenemos, 

vamos a ver si lo damos más rápido ¿y de los 24 millones qué? ¿Es mentira todo lo que dice el Gobierno de España?, ¿La 
vicepresidenta, la ministra de Hacienda y la ministra de Turismo mienten?, alguien tendrá que decirlo. El consejero Marcano 
entiendo cómo ha llegado hace poco, igual no lo sabe, pero bueno, podría enterarse también, pero alguien tendrá que 
responder con 24 millones de euros líquidos puestos en los bolsillos de los empresarios de hostelería y de comercio este 
problema, es un problema bastante menor, creo yo, y me gustaría que me diera su opinión al respecto. 

 
Por lo tanto, yo creo que es el momento de ponernos las pilas. Decía antes, alguno de mis antecesores que los fondos 

que están llegando pues que están llegando, decía que, bueno, se está haciendo un esfuerzo decía la portavoz socialista, 
un esfuerzo, sí; un esfuerzo terrible. Se llaman fondos de urgencia 1 y fondo de urgencia 2, el 1 se lanza en noviembre en 
estas semanas me imagino que supongo que, porque hoy venía usted aquí a comparecer, han estado pagando, usted lo 
sabrá mejor que yo, yo también lo se han estado pagando las 2 últimas semanas a destajo de ese primer fondo todo lo que 
se podía, casi cuatro meses más tarde. 

 
El fondo 2, que era urgente, urgente, fondo de urgencia 2 urgentísimo esta semana están empezando a llegar las 

primeras aprobaciones de los expedientes se cobrarán cuando se cobren y para el fondo de urgencia, 3 en lugar de 24, 5, 
2. Pues nosotros no estamos en absoluto de acuerdo con que eso se haga así. 

 
Y claro, decía usted, daba datos comparativos con otras comunidades autónomas es que la cosa está clara y aquí no 

va de partidos porque ha dado usted datos de comunidades autónomas de distintos partidos. La realidad es que hay 
comunidades autónomas que o flexibilizan las cuestiones sanitarias basándose en informes técnicos y lo que usted ha dicho 
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con esas gráficas clarísimas, la curva es prácticamente similar en todos los sitios; o si no ayudan de verdad a sus 
empresarios. 

 
Porque, claro, si aquí nos ponemos más papistas que el Papa cerramos hace 4 meses, ninguna comunidad autónoma 

tiene todos sus locales interiores de hostelería cerrados 4 meses solo nosotros ¿Qué es el virus en Cantabria ataca de una 
forma diferente? yo creo que no, yo creo que el virus en Cantabria atacará de una forma similar a lo que hace el resto. 
Entonces, si aquí nos ponemos más papistas que el Papa y hacemos caso a los informes que dicen tener los señores del 
PSOE, pero que nunca enseñan, habrá que ayudar en ese caso a la gente, porque lo que no podemos es matarlos de 
hambre, que es a donde les estamos llevando.  

 
Acaban de anunciar que el toque de queda se retrasa hasta las 11, bendita sea la medida, vamos a ver si eso con la 

teoría que nos acaba de explicar la señora socialista ahora mismo, pues a partir de la semana que viene, en cuanto se 
retrasen o de la otra o cuando pase el puente del puente de San José empezaremos a tener un crecimiento exponencial.  

 
Porque claro, si no, lo que vamos a llegar esas a yo que soy de Matemáticas a la solución contraria, si resulta que no 

crece exponencialmente los contagios es que lo que hemos estado haciendo es ahogándoles sin ninguna justificación, y eso 
es absolutamente intolerable. 

 
Y lo que sí le digo una cosa que sigue antes de acabar le quería, le quería corregir porque hoy ha nombrado usted 

aquí a todos los miembros de este Parlamento, los ha puesto, digamos, a todos bajo el mismo paraguas, y yo creo que todos 
no hemos hecho lo mismo ni desde nuestra responsabilidad de su Gobierno y otros de oposición ni desde la forma y el trato 
que hemos tenido con su asociación y con el resto de empresarios de estos sectores.  

 
Hemos estado siempre a su lado cuando nos ha pedido el Gobierno ayuda para agilizar algunas cuestiones y doblar 

ese brazo al consejero de Sanidad que no había quien se le doblara, el Partido Popular ha sido el primero que ha estado 
con el resto de grupos de la oposición, también apoyando y ayudando. Hoy está usted aquí porque los grupos de la oposición 
hemos pedido que esté. 

 
Yo creo que no hemos… 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Debe ir terminando. 
 
EL SR. MEDIA SAINZ: Voy terminando.  
 
Si, yo creo que no hemos podido acertar más porque su intervención creo que a partir de mañana mucha gente va a 

saber que todo lo que se está contando es verdad a medias y que la realidad de este sector es una realidad que roza lo 
dramático y para muchos posiblemente ya sea tarde.  

 
Muchas gracias.  
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Gracias, señor diputado.  
 
Tiene la palabra, para cerrar este turno de intervenciones de los grupos, el Sr. Ortiz, en representación del Grupo 

Parlamentario Regionalista, por un tiempo máximo de 15 minutos.  
 
EL SR. ORTIZ URIARTE: Muchas gracias señor presidente muy buenos días señorías bienvenido Sr. Ángel Cuevas, 

presidente de la asociación de hostelería de Cantabria a este Parlamento. Hemos tenido ocasión de escucharle con atención 
y créame que voy a calificar de su intervención como declara y concisa eso, eso se agradece.  

 
Voy a empezar por lo positivo, porque también hay cosas positivas y novedosas, de las cuales nos hemos hecho eco 

esta mañana que sin duda probablemente sus señorías ya conocen y el Sr. Ángel Cuevas pues igual también, pero vamos 
a recordar, como aquí ya se ha mencionado por parte del portavoz del Grupo Popular, que a propuesta del consejero de 
Sanidad finalmente, parece ser que se va a retrasar el toque de queda a las 23 horas con el cierre de los negocios, a las 22 
.30. 

 
Era una medida que era solicitada por el sector, pero que no es menos cierto que públicamente el Gobierno, además 

por boca del presidente Revilla, ya se había manifestado en ese mismo sentido. Es evidente que esta medida no soluciona 
el problema, pero forma parte de la solución, es un pequeño paso más a la hora de recuperar la normalidad en el sector, 
que todavía se ve, dejan, pero un paso evidente en el sentido de la responsabilidad, la colaboración con el futuro del sector 
y siempre, siempre de la mano de las autoridades sanitarias. Es una propuesta que viene de la Consejería de Sanidad, 
indudablemente apoyada en los datos epidemiológicos actuales, en los índices asistenciales, y no me cabe la menor duda 
que en informes técnicos de los técnicos de la Dirección General de Salud Pública. 
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También hoy hemos podido escuchar ya al vicepresidente del Gobierno de Cantabria, el Sr. Zuloaga, anunciar que 

mañana en un consejo extraordinario de Gobierno se van a aprobar ayudas estimadas en 12 millones de euros, 2 millones 
de euros provendrán de fondos de la sociedad regional de Cultura y Deporte, y se estima que unos 10 millones o algo más 
de 10 millones de euros, provengan de ayudas que pondrá en marcha la empresa SODERCAN. 

 
Luego, yo creo que solamente estos dos puntos de los cuales tenemos conocimiento hoy, vienen a reforzar la teoría 

y la realidad de que el Gobierno de Cantabria viene trabajando de manera seria y continuada desde el principio de la 
pandemia para poner en marcha ayudas no solamente al sector de la hostelería, que desde luego es el tema que nos ocupa 
hoy aquí, sino a todos los sectores que han sido afectados evidentemente de forma negativa por la crisis sanitaria del COVID, 
que ha generado la crisis económica bien conocida por todos en Cantabria, en muchísimos sectores, en España y a nivel 
mundial también. 

 
Y el enemigo no es el Gobierno, yo entiendo, entendemos desde el Grupo Regionalista que hay que personalizar con 

nombres y apellidos o con caras a un enemigo, porque es mucho más difícil señalar al COVID que no se le ve ni se le espera 
y, desde luego el arma con el que atacamos al COVID es con la responsabilidad ciudadana, las medidas de prevención y la 
vacuna. Y de alguna manera es lógico y entendible las quejas que se trasladan desde las distintas agrupaciones sectoriales, 
y ustedes entiendo que hacen bien su trabajo de poner en evidencia los problemas del sector. Esto no se lo discute nadie, 
esto no se lo discute nadie y es del conocimiento general de toda la ciudadanía lo mal que lo está pasando el sector y este 
Parlamento ha estado trabajando también de forma real, efectiva y leal con su sector y con todos los sectores.  

 
De hecho, las ayudas que pretende poner en marcha y formalizar mañana el Gobierno de Cantabria a través de este 

decreto son el resultado en parte de un acuerdo que se toman en el Parlamento de Cantabria el 8 de marzo, es decir, hace 
escasísimos días, a iniciativa del grupo municipal, del grupo parlamentario perdón regionalista en la PNL 132, aprobamos 
por unanimidad de este Parlamento que es cuando las cosas suelen salir mejor y más rápido; acordamos instar al Gobierno 
de Cantabria a que ponga en marcha ayudas para ayudar, para ayudar a esos sectores, que han sido más atacados por la 
pandemia, centrándonos en los municipios y barrios, que han sufrido confinamientos temporales, La Inmobiliaria, Polanco, 
Santoña, Colindres, Santa María de Cayón…,seguro que me dejo alguno.  

 
Luego, de alguna manera se viene trabajando y las ayudas son reales. Usted, Sr. Cuevas, nos ha puesto ejemplos 

palmarios de cómo se han atendido a distintos negocios en Cantabria, comparándolo con otras regiones. Pero también es 
verdad que no es menos cierto que desde Cantabria se han puesto en marcha desde el inicio de la pandemia y así fue 
reconocido también por la Asociación de Trabajadores Autónomos a nivel nacional, se pusieron desde el inicio de la 
pandemia, ayudas el rescate del sector de la hostelería y otros sectores, autónomos, micropymes, desde el principio. Podría 
detallarle aquí, seguramente que usted lo sabe perfectamente, este detalle de las ayudas estamos hablando de más de 
37.000 expedientes que han sido tramitados por la empresa SODERCAN, por la Dirección General de Turismo y que están 
siendo tramitados por la Sociedad regional de Cultura y Deporte. 

 
Estamos hablando de mucho dinero, de dinero público, que sabemos que siempre resulta insuficiente porque el 

ataque al sector económico es brutal y por mucho dinero que se ponga siempre va a ser insuficiente y por muy deprisa que 
se ponga, pues siempre va a llegar tarde para algunos, tarde.  

 
El cheque resistencia, se publica el 26 de marzo del 20 ya casi está para cumplir un año, pero estamos hablando de 

marzo del 20, 26 de marzo del 20 y el estado de alarma fue decretado el 14 de marzo, si no me equivoco; 8.000 ayudas, 
12,23 millones de ayudas para el sector de la hostelería más del 40 por ciento, casi 5 millones de euros.  

 
El cheque de autónomos, publicado también los primeros meses de la pandemia, pero cabe recordarlo hoy aquí, 29 

de mayo de 2020. Fueron aprobados casi 7.000 expedientes; ayudas más de 2 millones de euros. El cheque urgencia del 
que se ha hecho referencia también aquí hoy, publicado el 25 de noviembre del 20, presupuesto estimativo 12,1 millones de 
euros, expedientes aprobados 3.200, casi 4,5 millones de euros y el 90 por ciento corresponden al sector de la hostelería y 
el turismo. 

 
Cheque urgencia 2, publicado el 31 de diciembre del 20, casi 7.000 solicitudes, a día de hoy pagadas más de 

quinientas por un valor casi de un millón de euros, aproximadamente el 55 por ciento corresponden al sector de la hostelería 
y el turismo. 

 
Desde la Dirección General de Turismo igualmente se han atendido casi 1.700 ayudas por un valor cercano a los 

800.000 euros. ¿Insuficiente? Seguramente, pero es dinero público de todos los cántabros que se ha puesto al rescate del 
sector económico. Nadie lo discute. En total se han movilizado más de 40 millones de euros entre ayudas directas y ayudas 
indirectas a través de las ayudas, por ejemplo, que se pusieran en marcha desde la empresa CANTUR. Es mucho dinero y 
hoy nuevamente el Gobierno anuncia la puesta en marcha inmediata de otro paquete de ayudas.  

 
Yo creo que es lógico que se quejen las situaciones, es mala, pero no es menos cierto que deberían de reconocer 

también que el Gobierno de Cantabria está atendiendo las necesidades en la medida de lo posible. Al menos deberían de 
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reconocer que esto de que no se está haciendo nada no es verdad, por mucho que algunos intenten fijar se siempre en lo 
negativo. 

 
Hay aspectos que mejorar, sin duda, pero se está trabajando y se ha trabajado de manera seria. 
 
El culpable, como le digo, a todos, a todos los diputados que están aquí y también al Sr. Cuevas, el culpable es el 

COVID, Sr. Cuevas, y yo creo que por la vía del entendimiento y algunas de las manifestaciones que he podido leer a raíz 
del, de la última entrevista que tuvo con el consejero de Turismo, el Sr. Marcano, López Marcano, yo creo que ahí, ahí es 
donde radica la solución al problema, no el enfrentamiento, sino una colaboración leal y sincera. No vamos a hacernos aquí 
eco una vez más, de que las decisiones que toma el Gobierno son decisiones dolorosas y que a ningún gobernante le gusta 
tomar, pero que siempre están basadas en informes técnicos de Salud Pública. Y no queremos aquí recordar que las 
resoluciones judiciales, pues vinieron ahora a reforzar la idea de que las decisiones que toma el Gobierno están justificadas 
y amparadas por esos informes de Salud Pública.  

 
Un último deseo y el deseo que podemos expresar es que la colaboración sea real y verdadera del sector y del 

Gobierno, del Gobierno y el sector. Nosotros, dentro de nuestras competencias en el Parlamento de Cantabria, seguiremos 
trabajando para favorecer ese clima de entendimiento y, en la medida de lo posible, trabajar juntos para superar la crisis 
económica en la que nos ha metido el COVID 19, que recalcó es el verdadero enemigo. 

 
Muchas gracias. 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Muchas gracias, señor diputado. 
 
Conforme al funcionamiento de la sesión, terminada la intervención de los grupos, la primera intervención de los 

grupos parlamentarios tiene ahora el Sr. Ángel Cuevas como presidente de la Asociación de Hostelería de Cantabria, la 
oportunidad de contestarles durante un tiempo máximo de 30. 

 
EL SR. CUEVAS GARCÍA: Muy bien, buenos días de nuevo. 
 
Bueno, muchas de las preguntas que han quedado en el aire las contestaré y serán unánimes para, para todos los 

grupos políticos, porque muchas de ellas se solapan, la verdad. 
 
Ayudas directas. Por supuesto que necesitamos ayudas directas. Voy a poner otro ejemplo, por si no ha quedado 

claro el primero, hay un negocio de hostelería en Cantabria, que tiene 100 habitaciones, que tiene una inversión de 
14.000.000 de euros, que tiene 80 empleados, que, si esta Semana Santa estaría abierto, facturaría y en torno a los 190.000 
euros, y este negocio desde que recibió, desde que llegó la pandemia ha recibido 3.000 euros. 

 
Entonces, cuando oigo aquí hablar de ayudas, hablar de no sé qué, del cheque resistencia uno, del cheque resistencia 

dos, del cheque urgencia, de no sé qué y de no sé cuánto. Pues chico, yo no lo sé, si estoy en Santander, estoy en París o 
estoy en Groenlandia. Pero que, que un hotel con 12 o 13.000.000 de euros de inversión, que a día de hoy haya recibido 
3.000 euros, que habrá días que perderá 5 o 6.000 euros. 

 
Nosotros, desde la Asociación de Hostelería, hemos canalizado para hacer reclamaciones patrimoniales; llevamos 

más de doscientas presentadas, por supuesto, y después animaremos, porque tenemos un equipo jurídico fuerte, potente y 
con unos precios especiales, animaremos para dar el siguiente paso, que será ido al juzgado, irán cientos de demandas. 

 
Nos gustaría también que pasen cosas como el tribunal vasco, el juez que decía que no aparecía en ningún momento 

los contagios con ninguna claridad como para cerrar la hostelería. 
 
Con respecto a Ciudadanos, por aclarar un poco lo de los 30.000.000 de euros que pidió la asociación, lo voy a aclarar 

una vez más. Nosotros, el día 6 de noviembre, tuvimos una reunión en el despacho del presidente Miguel Ángel Revilla, en 
el que estaba también el vicepresidente Zuloaga y la consejera de Turismo en aquel momento Marina Lombó, y pedimos 
30.000.000 de euros para pasar el invierno desde aquel momento hasta llegar al mes de marzo, perdón, hasta el mes de 
marzo o abril. Y luego lo que nos lo que nos sacan en la prensa, cuando dice que llegaron a los 30.000.000 de euros es 
porque hacen un arrastre de las entradas de Cabárceno, de no sé qué, de no sé cuántos. Si quedó muy claro, o sea usted. 
no nos líe, que nosotros sabemos sumar y restar, que les dijimos en aquella reunión que tengo super claro: 30.000.000 de 
euros para nosotros exclusivamente para la hostelería, que sabemos que hay otros sectores tan afectados como nosotros, 
que también les hace falta, y para pasar el invierno. Bueno, pues nunca han llegado. Estamos con una partida de 18,2 
millones aprobados, de esos, está metido el comercio y la venta ambulante y demás; nosotros intuimos porque nadie, nadie 
separa el trigo de la paja que estamos en torno a 12 o 13.000.000 de euros. 

 
Luego, además, como el tema está en las subvenciones las que van saliendo, les encantan las chinchetas, a ustedes 

les encanta las chinchetas. como por ejemplo, el cheque que salió en el mes de marzo, abril, aquel que tenía más de 8 
trabajadores no le pertenecía. Ahora otra que salió el cheque urgencia uno aquel establecimiento que no estaría abierto el 
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día 25 de marzo, de, de octubre, tampoco le pertenecía. ¿Pero por qué? Pero si toda la toda la hostelería de Cantabria está 
lesionada, pero porque no hay que darle una subvención, un señor que esté abierto, que porque no estaba abierto el 25, 
muy fácil, porque en el puente del Pilar fue la debacle de anulaciones, y la gente cerró. O sea ¿y tengo que seguir perdiendo 
dinero hasta el día 25 de octubre, para acoger la subvención? Les encantan las chinchetas. 

 
11.000.000 de euros, a mí me da la risa, no sé dónde están, yo pregunto, yo, pregunto a altos políticos de este país, 

pregunto a las asociaciones nacionales la CEHAT y FEHR no se sabe nada, nada saben, nada de nada, de nada. 
 
Por cierto, también decir que en Cataluña aquellas empresas que tendrían trabajadores en ERTE el día 5 de febrero 

cobraban 2.000 euros por trabajador. Ayudas directas. 
 
Mire, con respecto a la intervención de la representante del PSOE, nosotros, yo el día 1, de 1 de marzo lunes, llame 

por la mañana al vicepresidente del Gobierno, al Sr. Zuloaga para decirles ciertas cosas de cómo veíamos la pandemia y 
cómo veíamos las cosas, y no me ha atendió. Me corto, en 15 segundos me cortó. Me dijo que no le tenía que explicar 
absolutamente nada, que él ya sabía por la prensa como, como yo pensaba, 15, 15 segundos, que el vicepresidente del 
Gobierno de esta región no atienda al presidente de la hostelería de Cantabria, con 7.000 negocios de hostelería y 25.000 
trabajadores no lo entendemos.  

 
El consejero de Sanidad, después de cuatro meses rogando una reunión semanal una vez a la semana. En la primera 

reunión está ausente, está el señor este austriaco que si le nombró me saldría mal el nombre, pero todos lo sabemos, el 
director de Salud Pública y luego nos han delegado a otras personas que tendrán capacidad y demás, pero los primeros 
espadas de Sanidad no están ningún día con nosotros. 

 
Con respecto a los contagios que decía usted, mire, ese dato no es nuestro porque esto es como cuando hay una 

manifestación y la policía dice que somos 50.000 y los que lo realizan el dicen que son medio millón. No, estos datos los dan 
ustedes que, por cierto, los últimos nos dieron el día 4 de diciembre, 3 por ciento de contagios la hostelería, 73 por ciento de 
contagio los botellones y las fiestas privadas. Que esto va a pasar ahora en Semana Santa, porque la gente no se va a 
quedar en casa durmiendo debajo un colchón. La gente va, va a salir, igual no sale de su comunidad, pero va a hacer fiestas, 
va a hacer botellones, va a estar en el monte y va a estar en muchísimos sitios haciendo cosas y no van a bajar los contagios 
y nosotros cerramos.  

 
Con respecto a, a lo que me dice el Partido Popular su representante, le voy a decir una cosa. Mire, yo cada vez que 

un empresario entra en política no se hace usted idea el alegrón que yo me puedo llevar. Eso ya de entrada, sin saber quién 
es, no se hace usted idea, porque la verdad es que creo que vamos, hay funcionarios, por supuesto que son estupendos y 
hay gente que hacen las cosas muy bien, pero yo sinceramente me llevé una alegría, porque sé que tenemos normalmente 
otra dinámica, otra rapidez y otra manera de hacer las cosas. 

 
Y cuando aquí se me juntan dos cosas, que es un empresario y una persona que yo conozco que empezó a los 15 

años como camarero y conozco perfectamente su brillante trayectoria, que no necesita el sueldo, absolutamente para nada, 
estamos encantados. Y estamos encantados no yo, toda la junta directiva de la asociación de hostelería, que ya dimitió en 
su día porque entendemos que desde dentro va a poder cambiar algunas cosas y también aprovecho para decirle que, 
efectivamente, no sé quién lo ha dicho, porque sin querer estar aún un poquito borracho, en el buen sentido de la palabra 
¿eh? Estamos, tenemos ilusión con el nuevo equipo de la Consejería de Turismo. Tenemos ilusión, otra cosa, será lo que 
llegue a continuación, pero tenemos ilusión con la cúpula directiva que forma la Consejería de Turismo. 

 
 Decirles, bueno, pues, que, si se haría un esfuerzo, se haría un esfuerzo mental y pedían que en su cuenta, en vez 

de llegar 3.000 euros, todos los meses, les llegaría a 1.000 o 1.200 euros, pues ahí verían lo que está pasando en la 
hostelería de esta región, durante todo un año de media. Hay excepciones, pero de media eso es lo que está pasando. Lo 
que está pasando es que a la gente va a ganar este año un 70 por ciento menos, con excepciones, hacia arriba o hacia 
abajo, que normalmente. 

 
Con respecto al grupo parlamentario del PRC, el toque de queda por supuesto que nos, nos, nos gusta. Yo, de hecho, 

esto lo hablaba con el presidente en varias ocasiones, le he insistido mucho y estamos muy agradecidos que haya llegado 
a ese toque de queda, pero es insuficiente y quiero que sepan que el negocio, como dije en mi primer discurso, tiene que 
pasar tres cosas: el cierre perimetral, el toque de queda y los aforos al menos al 50 por ciento para que empiecen el negocio. 
Esto, vale. 

 
 Las ayudas, dice usted de ayudas, qué van a llegar, yo le oigo ¿no?, y es un poco como pensábamos que van a 

llegar, que van a salir y que van a subir, que viene no sé qué partida, de viene no sé cuánto, y entonces, yo me ciño a lo que 
he dicho antes, tiro de tal y Rocambole, que no sé si está por ahí, este hombre del Rocambole, Goyo, que diría cuando me 
imagino que le está escuchando. 1.500 euros una discoteca cerrada desde hace más de ocho meses. Todo esto de las 
ayudas lo ha oído quinientas veces ya, ¿otra vez más, me quieren engañar? Necesitamos ayudas rápidas, directas y sin 
chinchetas, que sea fácil, que llegue a todo el mundo, y si alguien tiene alguna deuda con la Seguridad Social, con Hacienda 
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o con quien sea, y la subvención son 10 y tiene 5, que le den 5, pero que se la den, y le quiten ese dinero para, para, para 
pagar aquello, aquello que tiene pendiente. Pero que se la den, que no sea que no sea un obstáculo. 

 
Y no, de verdad, y ya por último no tengo más que decir. Yo, decía usted un plan de rescate. Yo le llamaría como casi 

lo dice mi nieto, rescatininininin, rescate no, rescatininininin. 
 
Y nada más. He terminado. Muchas gracias. 
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Muchas gracias, Sr. Cuevas, por su intervención. 
 
 Ahora los grupos parlamentarios vuelven a tener un turno de cierre, empezando por el Grupo Parlamentario Mixto, 

su portavoz Blanco, por un tiempo, Sr. Palacio, perdón, por un tiempo máximo de diez minutos. 
 
EL SR. PALACIO RUIZ: Le agradezco mucho su comparecencia y su intervención. La diferencia entre los políticos y 

los que vienen a esta Cámara a contar su verdad es que la verdad que usted presenta no obedece a más interés que el 
interés que representa, que es público, que es la asociación que usted preside. 

 
Y por eso es bueno que venga aquí y que nos haga ver la realidad del, de los problemas que está sufriendo su 

colectivo.  
 
Antes hablábamos de la necesidad de respeto. Lo que usted ha contado del vicepresidente del Gobierno de Cantabria, 

el Sr. Zuloaga y lo que usted ha contado del consejero de Sanidad, la falta absoluta de diálogo, la negativa siquiera 
escucharle cuando usted le llama no es nuevo en esta cámara, el consejero de Sanidad, ha despreciado a la Cámara 
continuamente y se niega a dar explicaciones y se niega a facilitar los informes que el Grupo VOX le pide, con lo cual 
tenemos clarísimo que está ocurriendo así. 

 
Y por parte del Sr. Zuloaga, ocurre lo mismo. Desgraciadamente, hay un sector del Partido Socialista que están 
absolutamente sectario, que solo aceptan la conversación con aquellas personas que arrodilladas les besan el anillo. Y 
entiendo que los intereses que usted representa no van en esa línea. Con lo cual, le pronostico que esa falta de diálogo, 
lamentablemente, con ese sector del Gobierno va a continuar.  
 

Otra de las razones por las que me alegro muchísimo de que usted haya venido aquí es por el efecto terapéutico que 
sobre el Gobierno de Cantabria genera las comparecencias en Parlamento. Si solo con una comparecencia ha conseguido 
usted que, en el día de hoy, y para contrarrestar su verdad, se apruebe la ampliación del toque de queda y que además se 
le prometan nuevas cantidades económicas. Yo creo que tiene usted que plantearse el venir todos los meses; le iba a decir 
todas las semanas, pero igual es excesivo, vamos a conformarnos todos los meses. 

 
Porque esperemos que el toque de queda sea efectivo y eso traslada la capacidad de consumo a los ciudadanos, 

que yo creo que son mucho más eficaces en el cumplimiento… en el ejercicio de sus derechos. Pero necesitamos por lo 
menos un mes para ver en qué quedan esas promesas.  

 
El Gobierno de Cantabria es muy eficaz generando planes, proyectos y promesas. Y desgraciadamente es muy 

ineficaz ejecutando las promesas que realiza. 
 
Usted ya lo ha contado, y lo ha contado en muchas ocasiones la imposibilidad de cobrar las ayudas que se les han 

prometido. Que esos millones de euros que aparentemente darían para muchas cosas, en la práctica no han llegado a los 
pequeños empresarios. Y no llegan porque el Gobierno hace promesas que luego no cumple con la excusa de la 
imposibilidad de gestionar esas promesas. 

 
En esta Cámara, autorizamos, con la excusa dada por el Gobierno de que los funcionarios de las consejerías no eran 

capaces, que se tramitasen desde las sociedades públicas. Una vez que autorizamos eso a las sociedades públicas, nos 
encontramos que tampoco se sigue incumpliendo las tramitaciones de las subvenciones y que se justifica en la incapacidad 
de las sociedades públicas para ejercer este tipo de actuación. 

 
Y ahora lo que se va a hacer es contratar a empresas privadas que ayuden a la empresa pública, que a su vez ayude 

a la consejería para tramitar ayudas prometidas hace muchos meses y algunas de ellas del mes de noviembre.  
 
Yo le deseo que esas ayudas que le prometen lleguen a la consejería. Lo deseo por el bien de todos los que viven y 

los que no viven de la consejería.  
 
Le deseo que vuelva. Y le deseo que nos vuelva a contar cómo se encuentra y que nos vuelva a contar, en la próxima 

comparecencia que realicé y que desde ya anunciamos que nuestro grupo VOX la va a pedir a esta Comisión, nos cuente 
qué fue de lo prometido.  
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Muchas gracias.  
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Muchas gracias, señor diputado. 
 
Tiene ahora la oportunidad de utilizar su turno el Grupo Parlamentario Ciudadanos. Que renuncia a su intervención.  
 
Tiene la oportunidad el Grupo Parlamentario Socialista, Sra. Algorri. Tiempo máximo de diez minutos.  
 
LA SRA. ALGORRI MIER: Gracias, señor presidente.  
 
En primer lugar, debo recordar al Sr. Cuevas que todos los trabajadores de hostelería están en ERTE; que han 

cobrado parte de su sueldo de los impuestos de todos los españoles y también de los cántabros. Y esto me parece que 
nunca incluyen esas cifras que usted cita, y creemos que no es justo. Porque esos sueldos ya no les pagan los empresarios, 
y apoyamos totalmente esa medida. Pero en todo caso creo que nuestra función hoy era escuchar, tomar buena nota de sus 
explicaciones y comprometernos a seguir trabajando juntos, en propuestas útiles y sanitariamente responsables de cara a 
la reactivación económica en el sector de la hostelería que hoy tratamos.  

 
Reitero en nombre del Grupo Socialista, mi agradecimiento al compareciente.  
 
Muchas gracias.  
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Muchas gracias, señora diputada.  
 
Tiene ahora el turno de palabra el grupo parlamentario Popular. El Sr. Media. Para articular su última intervención. 

Tiempo máximo de diez minutos. 
 
EL SR. MEDIA SÁINZ: Señor presidente. 
 
Bien. Alucino un poquitín con la Sra. Algorri. Ustedes vienen aquí a quejarse de vicio, por lo que veo. No debe ocurrir 

nada; el Gobierno lo está abordando. Lo está abordando tanto como que el presidente el otro día cuando fue al Congreso 
de los Diputados y tenía algo que contar, y no había nada que contar, anunció que inmediatamente 11.000 millones encima 
de la mesa. Como bien ha dicho algún interviniente, no dijo si eran en ayudas directas, no ayudas directas, o en qué iban a 
ser. Bueno, no iba a ser de tal manera que, hasta mañana en principio, si no acaban matándose en el Consejo de Ministros 
entre ellos y sus socios, pues decidirán qué es lo que van a hacer.  

 
Porque todavía ni ustedes, que son los interesados, ni el resto de la sociedad de España sabe qué era aquella 

promesa de humo que nos vendió Pedro Sánchez en el Congreso de los Diputados el otro día.  
 
Esperemos que mañana tengan suerte y no vuelvan a ser ayudas de las ayudas de las refinanciaciones de no sé qué 

de los Icos… Que al final al bar de debajo de mi casa le van a servir para muy poco.  
 
Porque es que, Sra. Algorri, si es que los datos… Rocambole, lo tenemos por ahí, hable usted con él, al salir: 1.500 

euros, y vamos para el año: 1.500 euros. Mientras que en otros sitios: 18.000, 12.000… ¿Qué están haciendo ustedes mal? 
¿Hacen algo mal o todo lo están bordando? Hable con él.  

 
¿Usted sería capaz de mantener ese negocio abierto con sus empleados por 1.500? Acaba de decir un negocio…. 

Un hotel, varios millones de euros de inversión; 1.500 euros de ingreso… Tres mil, tres mil euros de ingreso. Y hay que 
seguir pagando todos los meses, todos los meses, la hipoteca, lo otro, los trabajadores, lo otro, lo otro… Cada día que abre 
la persiana es perder dinero. Y lo que están intentando toda esta gente de estos negocios es perder lo menos posible.  

 
Ayúdenles. Porque las ayudas tienen que ser directas, tienen que ser urgentes. No solo en el nombre, sino en la 

eficacia. Y tienen que ser suficientes. De nada sirven 1.500 euros cuando ya no hay empresarios. Y no es de justificación, 
que son 37.000 los expedientes. ¡Pues solo faltaría!  

 
¿Qué es, que han crecido los empresarios de hostelería, Sr. Cuevas, en este último año; o eran 37.000 ya 

previamente?  
 
Eso nos dijo el otro día el Sr. Marcano: Es que son 37.000, cómo vamos a ir más deprisa.  
 
Pongan todos los medios. No tienen nada más importante que hacer: ayudas directas, ayudas suficientes y ayudas 

urgentes, más que en el nombre; menos nombres y más eficacia. 
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Porque la mayor parte de estos empresarios; se lo puse el otro día al Sr. Marcano como ejemplo, podemos tener un 

gran hospital y unos respiradores buenísimos, los mejores del mercado, pero si esos respiradores cuando el señor se está 
muriendo llegan dos días tarde y el señor está en la caja de pino, el mejor respirador del mundo le vale para muy poco. 

 
Y aquí estamos yendo a comprar pequeñitos respiradores y ponérselos cuando el señor se ha muerto. Eso nos vale 

de nada.  
 
Mire, ayer un diario regional se hacía eco de datos de este sector. El 40 por ciento de los 8.400 trabajadores en 

ERTE, en Cantabria, pertenecen a la hostelería. El 40 por ciento. ¿Le es suficiente, Sra. Algorri, a usted y a su jefe ese dato? 
El 40 por ciento de todos esos ERTE son de este sector ¿A qué esperamos para ayudarle? ¿Le parece poco el 40? ¿Cuánto 
necesita usted para que sea suficiente el nivel de ruina para ayudarlos? ¿El cuarenta es poco?  

 
Solo con la medida de la apertura de los de los interiores de los establecimientos; de las 517 personas que han salido 

en estas últimas semanas de los ERTES en Cantabria, 419 eran suyos. Mire qué medida, si lo hubiéramos tomado a tiempo. 
Abriéndolo además en los porcentajes que se están abriendo, que son claramente insuficientes. Como él ha dicho y todos 
conocemos.  

 
No se contagia a la gente comiendo en un restaurante a 2,50 metros de la mesa de al lado. Lo diga usted o lo diga 

quien lo diga. Eso es mentira. Y no hay ningún dato técnico que lo avale.  
 
El plan de los 11.000 millones. Bueno, qué decirle, mañana veremos a ver como bien le he dicho en qué termina esto, 

pero no tiene buena pinta. Esperemos que de esos 11.000, haya una parte importante que vengan en ayudas directas. 
Esperemos que esas ayudas directas se puedan tramitar desde las comunidades autónomas, que a pesar de todo son un 
pelín más rápido que la Administración General del Estado. Pero no tenga mucha confianza. Ojalá yo me equivoque, pero 
no tenga mucha confianza. 

 
Y eso sí, cuando el dinero llegue a Cantabria, si es que llega, pongamos todo el ojo en dónde va ese dinero, no vaya 

a ser que se utilice para tapar otros agujeritos que puede haber dentro de la Administración. Porque su sector no está para 
esperar mucho.  

 
Decía la Sra. Algorri que el Partido Socialista escuchaba. Sí, sí… El Sr. Zuloaga quince segundos, dice usted que es 

lo que escucha. Pero aparte de escuchar, igual como decían antiguamente: predicar y dar trigo es diferente. Igual tendrían 
que hacer algo. Igual tendrían que ponerse en su piel; igual ese señor consejero que tampoco a usted no le recibe, pero 
tampoco le gusta venir al Parlamento, aquí cada vez que le llamamos escurre el bulto siempre que puede. Igual ese señor 
tenía que pensar que podía ser él, el que tuviera ese negocio de hostelería, o su familiar, o su primo, o su tío, o su hermano. 
Y que había que pagar todos los meses, y que sino todo ese patrimonio, incluso los patrimonios personales de la gente que 
están puestos detrás de esos negocios, se pueden ir al garete como esto siga así.  

 
Una cuestión al diputado del PRC, Sr. Ortiz. Si el Sr. Cuevas viniera todas las semanas, estoy seguro que no en lo 

que él estima conveniente, que es lo que necesitan la gente que está en el sector de la hostelería, pero que le iría mucho 
mejor. no me cabe duda. Porque ustedes huyen del mal titular como de un nublado. 

 
Ha sido presentar la comparecencia; se ha tardado un tiempo en que usted viniera. Pero ya parece que esos 

funcionarios o esos empleados públicos de las empresas públicas que tardaban en gestionar papeles; pues bueno, se han 
puesto un poco más las pilas y unas semanitas antes de llegar a usted, pues ya empiezan a pagar, ya empiezan a resolver 
otros expedientes.  

 
Hoy se hace el acuerdo para tapar esto de los de las once de la noche y mañana Consejo de Gobierno extraordinario. 

Pues igual le tenemos que llamar, como bien decía algún otro portavoz, todas las semanas un rato, igual podíamos conseguir 
algo más. Porque eso sí, este Gobierno, lo que no se permite bajo ningún concepto es un mal titular.  

 
Los datos que usted hoy ha dado aquí de alguna manera los tiene que tapar; porque esos datos bajo ningún concepto, 

el Gobierno del Sr. Revilla y el Sr. Zuloaga, quieren que mañana sean el titular de la noticia de su comparecencia hoy.  
 
Y decía el Sr. Ortiz que deben ustedes todos reconocer que se están haciendo cosas. Pues solo faltaría. Pues 

podríamos no haber hecho nada. La situación está como para no hacer nada.  
 
Pero ¡claro! los datos pues son… Aquí se puede venir y decir: hemos dado 30, hemos dado 40, 18, 26 millones de 

euros. Pero ¡claro! si ese dinero no llega a la gente; si al final llegan 1.500, llegan 3.000, o nada, pues al final la gente en su 
bolsillo y en su cuenta bancaria lo ve. Y la situación es muy complicada. La situación es para ponernos las pilas de verdad. 

 
Y que se están haciendo cosas, sí. Que esas cosas son absolutamente insuficientes. Yo creo que el Sr. Ortiz lo sabe 

mejor que yo. Porque seguro que conoce mucha gente que las ayudas del Gobierno le están valiendo para muy poco. Y sino 
nos damos una vueltita por los bares del entorno de este Parlamento, cualquiera, le dejo a usted que elija. 
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Nos vamos a usted y yo cuando terminemos aquí y le preguntamos al señor que está allí en la barra: qué tal te está 

yendo, te está yendo bien, te sobra, vas a tener algún problema para pagar este mes el alquiler, has tenido algún problema, 
¿has tenido que ir al banco a hipotecar tu casa para que esto siga abierto? Pues se lo podemos preguntar. Yo estoy casi 
convencido que el 90 por ciento de los que veamos nos van a decir lo mismo. Eso quiere decir que igual las cosas se podían 
haber hecho un poco mejor. 
 

Y ya termino. El sector de la hostelería y del turismo está absolutamente en riesgo. Eran el 14 por ciento prácticamente 
del PIB de Cantabria, del empleo de Cantabria, entre el 13 y el 14. No podemos permitir dejarles abandonados a su suerte, 
porque esa suerte será la nuestra.  

 
Todos conocemos ya gente que no va a volver a abrir en cuanto se levanten todas las medidas de restricción, por 

desgracia. Pero hagamos por lo menos con las ayudas que desde aquí se tienen que gestionar; que esos que sí pueden 
abrir todavía, que siguen vivos, que el respirador les llegue a tiempo. No esperemos a que ya sea imposible que vuelvan a 
abrir de nuevo.Y eso está absolutamente en manos del Gobierno de España y del Gobierno de Cantabria.  
 

Por lo tanto, aquí nos tendrán para apoyarles en todas las medidas que sean necesarias tomar. 
 
Muchas gracias.  
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Muchas gracias, señor diputado.  
 
Tiene la palabra para su turno final, en representación del Grupo Parlamentario Regionalista, su portavoz el Sr. Ortiz, 

por un tiempo máximo de 10 minutos. 
 
EL SR. ORTIZ URIARTE: Muchas gracias de nuevo presidente. 
 
Sr. Cuevas, somos de bares, somos de bares y restaurantes, se lo decimos desde el Grupo Regionalista. Estamos 

deseando, deseando que se recupere la normalidad perdida y poder encontrarnos con nuestros amigos familiares y todo el 
mundo en los barrios y en los restaurantes, y poder decir también a la gente de fuera de Cantabria, que venga a Cantabria 
y que se quede en nuestros hoteles y disfrute de nuestro paisaje, de nuestra gastronomía de un tiempo soleado, y cuando 
llueve pues les daremos alternativas porque también existen. Yo creo que hay que reconocer otra vez más, y nunca serán 
suficientes los esfuerzos y el sacrificio que se hace desde su sector, el de la hostelería, al igual que se realiza en otros 
sectores, sector cultural, el sector del taxi, tantos autónomos, tantas micropymes a quién no le ha afectado esta crisis 
sanitaria ¿a quién? A todo el mundo.  

 
Bien es verdad que lo hemos dicho una y 1.000 veces que el sector de la hostelería, dadas las limitaciones y las 

restricciones en aforos, en horarios a la movilidad, su cuenta de resultados ha caído de forma estrepitosa y las ayudas 
siempre y lo venimos diciendo siempre resultan insuficientes, siempre llegan tarde. Pero cualquier anuncio de ayudas yo 
creo que es bienvenido y también es de justicia que pongamos aquí hoy el hincapié en que estas ayudas van en la senda 
de las que se han puesto en marcha desde el principio de la pandemia. 

 
Claro que, si nos vamos a ejemplos concretos, pues es sangrante y podríamos llorar, y de hecho se reconoce el 

sacrificio que se están haciendo por parte de muchísimas familias, porque muchos de esos negocios además son familiares 
y no depende un sueldo sino varios sueldos de la misma familia, de muchos de esos negocios. Lo sabemos. 

 
Cada uno en su lugar y desde el Grupo Regionalista abogamos por una la colaboración estrecha, por un diálogo, 

porque el enemigo es uno y se lo recalcamos, es el COVID, y la solución tiene que venir realmente de la colaboración 
estrecha y sincera de todos, de todas las organizaciones sindicales, de las asociaciones, del Gobierno, del Parlamento, de 
los entes locales. Tenemos que estar cada uno en nuestro puesto y responder. 

 
Yo creo que los ofrecimientos que oigo por parte de los consejeros son sinceros, démonos la mano, caminemos 

juntos, porque, como le digo, somos de bares y estamos deseando ir a los restaurantes, se nos quedan pequeñas las 
terrazas, queremos entrar dentro, queremos de gozar de todos sus servicios y desde aquí vamos a seguir apoyando, como 
apoyamos, con esa iniciativa, que fue aprobada por unanimidad, unanimidad de toda la Cámara, que sigan llegando a ayudas 
al sector; ayudas que son necesarias.  

 
Sabemos que son siempre insuficientes, pequeños balones de oxígeno que entendemos que van a ayudar a, por lo 

menos no perecer en el intento y a mi compañero de hemiciclo y portavoz del Grupo Popular. Yo entiendo que de alguna 
manera se aprovechan las circunstancias pagarle coscorrones al Gobierno, pero también haríamos bien a veces en mirarnos 
al espejo, porque cuando en otras ocasiones han ostentado responsabilidades de Gobierno, pues a lo mejor también se han 
quedado cortos en situaciones que ni tan siquiera se parecían ni por asomo a una situación de pandemia internacional, 
porque es que esto tenemos que recordar que es una pandemia internacional que, cuando miramos a Cantabria, afecta 
especialmente a sectores como el de la hostelería, pero que yo siempre digo que el consenso en el diálogo y en la 
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colaboración va a estar la solución en eso el comportamiento responsable de toda la ciudadanía y en la vacuna nos vemos 
en los bares.  

 
Gracias.  
 
EL SR. PRESIDENTE (Hernando García): Muchas gracias, señor diputado.  
 
Concluido el debate del orden del día, y agradeciendo en nombre de todos los grupos parlamentarios la presencia de 

D Ángel Cuevas presidente de la asociación de hostelería y su intervención en esta comisión. 
 
Se levanta la sesión.  
 

(Finaliza la sesión a las doce horas y cincuenta minutos) 
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